

SANTIAGO
— LAS ÚLTIMAS NOTICIAS — Domingo 27 de Enero de 1960

Redacción

Testimonios

Mis Primeros Ochenta Años

Por JUAN FLORIT

643876

N. de la R.— Palabras leídas por el poeta Juan Florit al agrupamiento folclórico que ofreció la Sociedad de Escritores de Chile en celebración de sus primeros ochenta años.

Mis estimados amigos: Escritores. Amigos:

Soy un hombre que no sabe decir un discurso, y he tenido que escribir algunas palabras para agradecer este homenaje, castigo cordial, por cumplir una edad astrotónica en años... Homenaje que agradeceré contando varias evocaciones de mis primeros días... Y luego otras de mi juventud: Llegué con mis padres y hermanas menores a Talcahuano, el invierno de 1900... Los primeros crepúsculos no los viví en la calle que immortalizó Neruda, en sus "Crepúsculos de Maruri". Sí, en la calle Herrera con San Pablo. En las tardes, a la salida de la escuela pública, pasaba a mirar, curioso, a través de la reja, el jardín de una casona —Chacabuco con Santo Domingo— y veía a un no encorvado anciano que cortaba las rosas marchitas... Pasó el tiempo y supe que era el poeta don Eusebio Lillo. En mi biblioteca de recuerdos está escrito esto, que creo puede ser mi primer contacto con la poesía. Ahora, trápidos en el tren —campaña chilena—, sin rodadística locomotora, que pasaba zitiva, envuelta en una bufanda de humo gris, por la avenida Matucana, "Curimón", su nombre. Asin la veo con el sombrero, que paleteaba al carbón, que, literariamente, Baldomero Lillo encendería en sus humanos cuentos de "Sub-Terra". Llegan otras aforsanzas: Mi juventud en el almacén de mis padres: Martínez de Rozas con Patricia Lynch, donde las fachadas tenían pintados amplios avisos en colores con las excepciones de los teés "Flor Fina" y "Hornimán", del aceite "Bau", y el "Té Demónio"; aviso en el que un escaludo diablo mostraba su transparente fisura envueltita en llamas...

Nievas, que esta noche está con nosotros; Gustavo Campaña Gandleras, celebrado creador de la audición llamada "La Familia Chilena", Urbano Donoso, su hermana Marta, cuyo seudónimo era "Mustia"; Oscar Jara Antúcar, Alejandro Guerrero y Joaquín Fabres. Varios de ellos fueron fundadores del Círculo de Artes y Letras "Carlos Pezoa Véliz", que sesionaba en una de las salas del antiguo "Diario Ilustrado", en la esquina del edificio que es hoy la Intendencia de Santiago. Fue en 1920. Y se sucedieron otros años: ¡Pasaron! Y pasan! Rápidos. En 1925 publicamos la revista "Punto y Dos". En el primero reunímos a un futurista homenaje a Vicente Huidobro, a su vuelta de Francia. Fue el primer saludo de la poesía de Chile al poeta. Huidobro nos invitó a su casa, a la entrada de San Ignacio —no una sino varias veces— y nos agradeció los elogios a su poesía creadora con un buen vino blanco de sus viñas de Cartagena mientras nos leía cartas de su amigo el escritor Radiguet... Quisimos que nuestra poesía tuviera "altura"... y la respaldamos, profusamente, en copias mecanografiadas, junto con un manifiesto insolente, impreso, desde la imperial de los traviesos, por los cañones de Santiago. Y las demás publicaciones se suman a la primera: "Andarivel", "La Quincena Literaria y Artística", con Luis Enrique Dílano, Neftalí Agrelo, Julio Walton y Lautaro García. Los dibujantes eran Efraín Estrada Gómez y el porteño Germán Baltra. Un triunfo sehero trajimos los "arieístas" al ser antologados por Vicente Huidobro, Jorge Luis Borges y el peruano Alberto Hidalgo en el "Índice de la Nueva Poesía Americana". (Buenos Aires, 1926). Fueron Rosamel del Valle, Félix Arce, Moraga Bustamante, y al que ustedes hacen hoy motivo de este homenaje. Ya los dos primeros, junto con Homero, repartían sus versos, tal vez, entre las nebulosas... no muertos para la poesía chilena.

—A qué seguir con los recuerdos? Mi amor por este país lo he demostrado con mis libros: "Zarabanda en Pomaire" (Brujos, locuras y el Malo), "Valpo", "El poeta en el puente", y en sonetos de "Máscarón de Pino" (que ya están en la sazón del Maestro, unidos estrechamente a mi sangre mallorquina)... Y vuelvo de la nostalgia a la realidad cotidiana. A mis años, tan pocos todavía, y emociono mi voz en agradecimientos para todos ustedes por este homenaje debido a mi poesía; homenaje que es tónico para mi salud, quizás un poco a la deriva cuando ya he vivido tantos años... ¡Tantos!

¡Gracias! Muchas gracias a todos,

Juan Florit según el lápiz de Romera.

Mis primeros ochenta años [artículo] Juan Florit.

Libros y documentos

AUTORÍA

Florit, Juan, 1900-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mis primeros ochenta años [artículo] Juan Florit.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)